

Integración y Poder Geopolítico en la Cuenca del Río de la Plata

I

TROPICO DE CAPRICORNIO

A pesar de su limitado desarrollo actual, la Cuenca del Río de la Plata —co razón estratégico del Cono Sur de América Latina— es una de las más ricas regiones del mundo. Con más de 3 millones de kilómetros cuadrados, su territorio engloba regiones que corresponden a 5 países: Paraguay, Argentina, Brasil, Bolivia y Uruguay, con una población multinacional de aproximadamente 60 millones de habitantes.

Localizada entre los paralelos 16 y 36 (latitud Sur) y teniendo como eje natural el Trópico de Capricornio, la Cuenca platense se extiende de los macizos andinos hacia el este, de norte a sur, formada por los ríos Paraguay, Paraná y Uruguay, afluentes del de la Plata. Entre sus posibilidades más realistas, la Cuenca tiene la de convertirse en el mayor proveedor de energía eléctrica del mundo, así como la de desarrollar un inmenso poderío industrial, agrícola y ganadero.

La subregión, con climas tropical y subtropical, caudalosos ríos, zonas selváticas y enormes praderas, cuenta en la actualidad con puertos interiores de la importancia del de Asunción, Encarnación e Iguasú (paraguayos) Formosa, Resistencia, Corrientes, Santa Fe, Paraná y Rosario (argentinos) Salto y Paysandú (uruguayos) y los puertos atlánticos de Santos (a pocos kilómetros de San Pablo) Porto Alegre, Montevideo y Buenos Aires. A las márgenes de sus ríos y en sus zonas de influencia, están emplazados los más importantes complejos industriales del Cono Sur.

UNA CONFRONTACION HISTORICA

Tan vastos y ricos territorios despertaron —desde los tiempos de la colonia— el interés de las metrópolis europeas. En

un principio España y Portugal se disputaron su posesión, y un primer tratado —el de Tordesillas en 1494— adjudicó a Portugal la región comprendida entre el meridiano 45 y el Atlántico; sin embargo, la expansión portuguesa hacia occidente se realizó de hecho, y un tratado posterior —el de San Ildefonso en 1777— cedió al imperio lusitano una extensión mucho mayor al doble de la anterior.

El Brasil del siglo XIX continuó la política expansiva portuguesa y apuntando hacia el Pacífico siguió avanzando en las regiones del Orinoco y el Mato Grosso, en detrimento de las fronteras orientales de Venezuela, Colombia, Perú, Bolivia, Paraguay y Uruguay, hasta llegar a conformar hoy en día un territorio muy superior al primitivo.

Por su parte, los imperios inglés y francés reemplazaron a lo largo del siglo pasado a España y Portugal en el Cono Sur, y forzaron la navegación de sus ríos interiores al amparo de sus poderosas escuadras, que para tal efecto no vacilaron en bombardear las ciudades de Buenos Aires, Montevideo o Paysandú, y sostuvieron prolongadas guerras con los gobiernos que no fueron sumisos a sus políticas.

En el cuadro de la agresión imperial a la Cuenca del Plata, se destacó justamente la guerra de la "Triple Alianza" contra Paraguay, en la que los gobiernos de Brasil, Uruguay y Argentina se coaligaron al servicio de Inglaterra y Francia para demoler la última resistencia a sus intereses, representada entonces por el gobierno del mariscal paraguayo Francisco Solano López. Desde entonces y hasta la Segunda Guerra Mundial —período histórico de plena hegemonía británica en la región— la libre navegación de los ríos apuntaló el poderío inglés, y sumió en un tenso letargo las reivindicaciones y ambiciones geopolíticas de los países de la región.

EXCELSIOR

Argentina Afirma que no Hará una Atómica

BUENOS AIRES, 28 de mayo. (AFP). El presidente de la comisión argentina de energía atómica, capitán de navío en retiro Pedro Iraolagoitia afirmó hoy aquí que su país "no tiene proyectado desarrollar una bomba atómica".